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 Dip. Infrastrutture,Territorio e Legalità   
(BOZZA	  NON	  CORRETTA)	  

	  

RELAZIONE	  DI	  SALVATORE	  LO	  BALBO,	  

	  SEGRETARIO	  NAZIONALE	  DELLA	  FILLEA	  CGIL,	  	  

	  “IL	  RUOLO	  DEL	  SINDACATO	  NELLA	  LOTTA	  ALLE	  MAFIE	  E	  

ALL’ILLEGALITA’:	  AZIENDE	  SEQUESTRATE	  E	  CONFISCATE	  DALLA	  

BONIFICA	  AL	  RILANCIO	  PRODUTTIVO”	  

****************	  

12	  marzo	  2015	  –	  SALA	  SANTI	  -‐	  CGIL	  

ROMA	  

	  	  	  	  ****************	   	  

	  

Viviamo	  in	  un	  momento	  storico	  molto	  importante	  e	  delicato.	  	  

Siamo	   in	   piena	   crisi	   economica	   e	   politica	   che	   vede	   milioni	   di	  

lavoratrici,	  di	  lavoratori,	  di	  pensionati	  e	  di	  giovani	  soffrire	  oltre	  che	  per	  le	  

condizioni	   di	   vita	   e	   di	   lavoro	   attuali,	   anche	   per	   la	   lontananza	   di	   una	  

prospettiva	  di	  uscita	  dalla	  crisi.	  	  

Centinaia	   di	   migliaia	   lavoratori	   in	   meno	   nelle	   costruzioni	   sono	   un	  

peso	   troppo	   grande	   perché	   questa	   crisi	   sia	   posta	   sulle	   spalle	   del	   lavoro	  

dipendente	  e	  del	  Mezzogiorno	  in	  particolare.	  	  	  

Per	  questi	  motivi,	  dobbiamo	  continuare	  a	  martellare	  con	   iniziative	  e	  

lotte	  su	  tutti	  i	  fronti	  e,	  in	  particolare	  penso	  che	  sia	  stata	  apprezzata	  e	  abbia	  

avuto	  un	  buon	  eco	  l’iniziativa	  che	  abbiamo	  realizzato	  il	  5	  u.s.	  sugli	  appalti.	  

Ancora	   una	   volta	   abbiamo	   posto	   l’accento	   sulla	   centralità	   che	   gli	  

appalti	  hanno	  nel	  panorama	  economico,	  politico	  ed	  etico	  italiano	  e	  che	  essi	  

sono	   in	   simbiosi	   con	   il	   tema	   della	   legalità	   non	   solo	   dal	   punto	   di	   vista	  
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repressivo	  ma,	  in	  modo	  particolare,	  da	  quello	  preventivo.	  	  

In	   quest’ambito	   si	   inserisce	   l’iniziativa	   della	   Confederazione	   per	   la	  

presentazione	   del	   DDL	   di	   iniziativa	   popolare	   “gli	   appalti	   sono	   il	   nostro	  

lavoro”.	  

Appalti	  e	  legalità	  in	  Italia	  sono	  un	  tutt’uno.	  	  

Il	   15%	   del	   PIL	   che	   scaturisce	   dagli	   appalti	   rappresenta	   una	   torta	  

troppo	   appetitosa	   perché	   le	   mafie,	   i	   corruttori	   e	   i	   corrotti,	   gli	  

amministratori	   pubblici	   e	   le	   imprese	   non	   tentino	   di	   appropriarsene	   per	  

soddisfare	  la	  loro	  fame	  di	  denaro	  a	  tutti	  i	  costi.	  

Eppure,	   ancora	   oggi,	   quando	   la	   magistratura	   e	   le	   forze	   dell’ordine	  

operano	  un	  arresto	  o	  un	  sequestro	  sembra	  che	  sia	  sempre	  la	  prima	  volta.	  	  

“Ma	  era	  una	  persona	  per	  bene”,	   “no,	   non	   ci	   posso	   credere”,	   “ma	  era	  

contro	  il	  pizzo”,	  “ma	  faceva	  parte	  dell’antimafia”,	  “frequentava	  magistrati,	  

sindacalisti,	   preti,	   forze	  dell’ordine”,	   	   “ma	  era	  un	  burocrate	   integerrimo”,	  

“ma	  era	  un	   imprenditore	  che	  aveva	  sottoscritto	   i	  protocolli	  di	   legalità”,	  e	  

così	   via.	  Ma	   i	   luoghi	   comuni,	   alimentati	   ad	   arte,	   sono	   anche:	   ”colpa	  della	  

crisi”,	  “colpa	  delle	  tasse”,	  etc....	  

Spesso	   si	   ha	   la	   sensazione	   che	   la	   realtà	   criminale	   sia	   una	   fiction	  

televisiva,	   e	   che	   ogni	   tanto	   magistrati	   e	   forze	   dell’ordine	   ci	   danno	   un	  

pizzicotto,	   ci	   fanno	   tornare	   alla	   realtà.	   Ci	   guardiano	   attorno,	   prendiamo	  

atto	  che	  tizio	  o	  caio	  sono	  balzati	  agli	  onori	  della	  cronaca	  nera	  o	  giudiziaria,	  

e	  poi	  di	  nuovo	  ci	  immergiamo	  nel	  tepore	  della	  fiction	  televisiva.	  

E’	  da	  almeno	  centocinquanta	  anni	  che	  in	  Italia	  si	  combatte	  una	  guerra	  

civile	  non	  dichiarata,	  ma	  guerreggiata.	  

Il	  giornalista/scrittore	  Enrico	  Deaglio	  in	  un	  suo	  libro,	  "Raccolto	  rosso"	  

ci	  dice	  che	  questa	  guerra	  civile	  è	   stata,	  dopo	   la	  guerra	  dei	  Balcani,	   la	  più	  

sanguinosa	  azione	  violenta	  verificatasi	   in	  Europa	  dopo	   la	  seconda	  guerra	  
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mondiale.	  

Infatti	   dal	   1982	  al	   2002,	   con	  più	  di	   10.000	  morti	   ammazzati	   solo	   in	  

Sicilia,	  in	  Calabria	  e	  in	  provincia	  di	  Napoli,	  essa	  è	  stata	  più	  sanguinosa	  delle	  

guerre	  civili	  del	  nord	  Irlanda	  e	  dei	  Paesi	  Baschi	  messe	  assieme.	  La	  stessa	  

Intifada	  palestinese	  non	  raggiunge	  questi	  macabri	  risultati.	  

Ed	   inoltre	   sono	   stati	   circa	   400	   i	   delitti,	   fra	   i	   quali	   un	   centinaio	   di	  

poliziotti,	  carabinieri	  e	  soldati,	  oltre	  150	  i	  tentati	  omicidi,	  37	  i	  sequestri	  di	  

persona,	  quasi	  90	   i	  conflitti	  a	   fuoco	  e	  11	  morti	  e	  27	   feriti	   le	  vittime	  della	  

strage	   di	   Portella	   della	   Ginestra	   durante	   i	   sette	   anni	   che	   hanno	   visto	   in	  

Sicilia	  l’opera	  della	  banda	  Giuliano	  che,	  pur	  non	  essendo	  mafioso	  in	  modo	  

ortodosso,	  sicuramente	  ha	  amplificato	   l’opera	  e	   l’azione	  tirannica	  di	  Cosa	  

Nostra.	  

Non	   so	   se	   esiste	   un	   “contabilizzatore”	   nazionale	   dei	   morti	   mafiosi,	  

non	  mafiosi	   e	   antimafiosi	   causati	   da	   cosa	   nostra,	   dalla	   ‘ndragheta,	   dalla	  

camorra,	  dalla	  sacra	  corona	  unita	  e	  varianti	  varie.	  Chi	  si	  cimenta	  non	  può	  

non	   porre	   l’accento	   sulle	   caratteristiche	   da	   guerra	   civile	   che	   viviamo	  

dall’Unità	   d’Italia	   a	   oggi	   e,	   anche	   se	   con	   minor	   spargimento	   di	   sangue,	  

continua	  ancora	  adesso.	  

Oltre	   ai	   dati	   quantitativi,	   le	  mafie	   si	   caratterizzano	   per	   la	   loro	   forte	  

pervasività,	  per	  il	  controllo	  nel	  territorio	  di	  persone	  e	  cose,	  per	  la	  capacità	  

di	   controllare	   e	   asservire	   ai	   propri	   interessi	   i	   rappresentanti	   delle	  

istituzioni,	   della	   burocrazia,	   delle	   forze	   sociali	   organizzate,	   della	   chiesa,	  

dell’economia.	  	  	  	  	  

Nei	  secoli	  i	  mafiosi	  sono	  riusciti	  a	  contenere	  vari	  attacchi	  che	  lo	  Stato	  

ha	  tentato	  di	  dare	  alla	  loro	  presenza	  nella	  società.	  Attacchi	  finalizzati	  non	  

alla	   sconfitta	   e	   scomparsa	   delle	   mafie,	   ma	   ad	   un	   suo	   contenimento.	  
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Addirittura	   come	   è	   successo	   per	   le	   emigrazioni	   forzate	   negli	   USA,	   in	  

America	  Latina,	  in	  Tunisia	  e	  nel	  Nord	  Italia	  sono	  riusciti	  a	  far	  diventare	  per	  

loro	  vantaggiosa	  l’esigenza	  di	  scappare	  da	  regolamenti	  di	  conti	  interni,	  da	  

momenti	  repressivi	  messi	  in	  atto	  dallo	  Stato,	  dal	  confino.	  

E’	  bene	  ricordare	  che	  fino	  a	  vent’anni	  fa,	  gli	  unici	  nemici	  che	  i	  mafiosi	  

ritenevano	  di	  avere	  nella	  società	  fossero	  i	  Comunisti	  e	  i	  sindacalisti	  Cgil.	  	  	  	  	  	  	  

Ciò,	   non	   solo	   per	   un	   problema	   culturale	   e	   di	   divergenze,	   diciamo,	  

intellettuali,	  ma	  perché,	  ormai	  è	  una	  verità	  storica	  e	  giudiziaria,	  Comunisti	  

e	   sindacalisti	   della	   Cgil	   erano	   portatori	   i	   primi	   di	   un	   modello	   sociale	  

diverso	  dal	  capitalismo,	  e	  i	  capitalisti,	  aristocratici	  o	  meno,	  si	  allearono	  con	  

i	  mafiosi	  per	  combattere	   la	  battaglia	  politico-‐istituzionale	  e	   i	  contenuti	  di	  

un	   modello	   economico	   e	   di	   civiltà	   del	   diritto	   del	   lavoro	   fortemente	  

contrastato	  dai	  padroni	  in	  tutte	  le	  articolazioni	  singole	  e/o	  associate.	  

Questo	  breve	  excursus	  mi	  serve	  per	   inquadrare	   il	   fatto	  che	   la	   svolta	  

storica	  dei	  rapporti	  tra	  Stato	  e	  mafie	  inizia	  prima	  con	  la	  data	  del	  23	  maggio	  

1992,	  con	  la	  strage	  di	  Giovanni	  Falcone,	  Francesca	  Morvillo	  e	  i	  tre	  uomini	  

della	  scorta	  e	  dopo	  con	   la	  data	   	  del	  19	   luglio	  1992	  con	   la	  strage	  di	  Paolo	  

Borsellino	  e	  gli	  uomini	  e	  una	  donna	  della	  sua	  scorta.	  

Prima	  di	  queste	  date,	  anche	  se	   i	  mafiosi	  avevano	   inferto	  colpi	  molto	  

duri	   allo	   Stato,	   (erano	   stati	   uccisi	   decine	   e	   decine	   di	   magistrati,	   forze	  

dell’ordine,	   Prefetti,	   leader	   politici	   di	   maggioranza	   e	   di	   opposizione),	  

rappresentanti	   autorevoli	   delle	   istituzioni	   nazionali	   ed	   internazionali	  

ritenevano,	  forse,	  un	  male	  minore	  la	  presenza	  nel	  territorio	  italiano	  di	  un	  

“stato	  mafioso”	  che	  parallelamente	  gestiva	  una	  propria	  identità	  (anche	  con	  

la	   violenza)	   ma	   che	   si	   potevano	   trovare	   in	   una	   comunanza	   di	   obiettivi:	  

contrastare	  e	  bloccare	  i	  comunisti	  e	  i	  sindacalisti	  della	  Cgil.	  

Questa	   analisi,	   anche	   se	   sintetica	   e	   che	   dovrebbe	   essere	   oggetto	   di	  
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maggiori	   approfondimenti,	   mi	   serve	   per	   inquadrare	   i	   temi	   oggetto	   del	  

dibattito	  di	  oggi;	  “il	  ruolo	  del	  sindacato	  nelle	  lotte	  alle	  mafie	  e	  all’illegalita’	  

–	  aziende	  sequestrate	  e	  confiscate:	  dalla	  bonifica	  al	  rilancio	  produttivo”.	  

A	   questo	   appuntamento	   la	   Fillea	   è	   arrivata	   attraverso	   tappe	   che	  

definite:	  	  

-‐ dagli	  scioperi	  per	  la	  cassa	  integrazione	  per	  motivi	  di	  mafia	  del	  

1996,	   e	   adesso	   abrogata	   dalla	   legge	   Fornero,	   alle	   iniziative	  

dell’Osservatorio	  Edilizia	  e	  Legalità,	  	  

-‐ dalla	   campagna	   di	   raccolta	   firme	   del	   2011	   che	   ha	   coinvolto	  

migliaia	   di	   lavoratrici	   e	   lavoratori,	   magistrati	   (un	  

ringraziamento	   a	   MD	   che	   ci	   ha	   consigliato	   e	   sostenuto),	  

strutture	   sindacali,	   alla	   prima	   assemblea	   nazionale	   delle	  

lavoratrici	  e	   lavoratori	  dipendenti	  da	  aziende	  sequestrato	  o	  

confiscate	  che	  abbiamo	  svolto	  nel	  2012	  a	  Bagheria.	  	  

Ad	  esse	  vanno	  aggiunte	  decine	  e	  decine	  di	  assemblee	  sindacali	  fatte	  

con	   le	   lavoratrici	   e	   i	   lavoratori	   dipendenti	   dalle	   aziende	   sequestrate	   e	  

confiscate	   che	   ci	   hanno	   anche	   dato	   il	   loro	   consenso	   tramite	   la	  

sottoscrizione	  della	  delega	  sindacale.	  

Per	  ultimo	  voglio	   anche	   ricordare	   la	   giornata	  di	   sciopero	   regionale	  

scolta	  a	  Palermo	  il	  5	  novembre	  2013	  dove	  con	  forza	  abbiamo	  sostenuto	  le	  

ragioni	  del	  lavoro	  in	  questa	  lotta	  di	  liberazione	  non	  solo	  delle	  aziende	  ma	  

anche	  dei	  lavoratori.	  Il	  quotidiano	  	  “Repubblica	  di	  Palermo”,	  il	  giorno	  dopo	  

apre	  l’articolo	  con	  il	  titolo	  	  “Lo	  sciopero	  dell’antimafia”.	  

Il	   30	   giugno	   2014,	   la	   Direzione	   Fillea	   convocata	   sui	   temi	   della	  

legalità,	   decide	   di	   organizzare	   la	   seconda	   assemblea	   nazionale	   delle	  

lavoratrici	  e	  lavoratori	  dipendenti	  da	  aziende	  sequestrate	  o	  confiscate.	  	  
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In	   seguito,	   anche	   attraverso	   un	   dibattito	   interno	   all’Osservatorio	  

Edilizia	  e	  Legalità	  e	  con	  diverse	  strutture	  e	  in	  segreteria,	  abbiamo	  deciso	  di	  

proporre	  a	  Gianna	  di	  tramutare	  l’assemblea	  nazionale	  in	  questo	  confronto	  

tra	  le	  categorie	  al	  fine	  di	  contribuire	  a	  determinare	  un’iniziativa	  sindacale	  

tra	  le	  categoria	  che	  andasse	  nella	  stessa	  direzione.	  	  

In	  particolare	  riteniamo	  e	  proponiamo	  che:	  

a. ci	   debba	   essere	   unità	   di	   intenti	   e	   di	   azione	   sindacale	   nei	  

confronti	  degli	  Uffici	  Misure	  di	  Prevenzione	  e	  dell’Agenzia	  

Nazionale	  per	  i	  beni	  sequestrati	  o	  confiscati.	  Fino	  ad	  oggi	  le	  

categorie	  hanno	   svolto,	   ovviamente	   chi	   l’ha	   svolta,	   la	  propria	  

iniziativa	   in	   ordine	   sparso.	   Incontri	   per	   singole	   aziende,	   per	  

singole	  problematiche	  o	  per	  il	  settore.	  Una	  sorta	  di	  “fai	  da	  te”	  

sindacale	  dove,	  fermo	  restando	  i	  nobili	  propositi,	  tutto	  ciò	  non	  

ha	   determinato	   un’affermazione	   di	   relazioni	   sindacali	   stabili	  

che	   facessero	   fare	   passi	   in	   avanti	   a	   tutti.	   Lo	   strumento	   che	  

riteniamo	   utile	   (a	   legislazione	   invariata)	   può	   essere	   la	  

rivendicazione	  da	  parte	  di	  tutti	  noi	  dell’istituzione	  presso	  gli	  

Uffici	   Misure	   di	   Prevenzione	   dei	   Tribunali	   e	   presso	  

l’ANBSC	   dell’Ufficio	   Attività	   Produttive	   e	   Relazioni,	   un	  

luogo	   dove	   si	   possono	   discutono	   le	   questioni	   territoriali,	  

settoriali	   e	   di	   azienda	   e	   dove,	   assieme	   ai	   soggetti	   gestori	  

(magistrati,	   amministratori	   giudiziari	   e	   Agenzia)	   si	   parli	  

finalmente	   di	   Piani	   Industriali.	   E’	   impensabile	   che	   si	   pensi	   a	  

bonificare	   e	   rilanciare	   le	   aziende	   senza	   la	   predisposizione	   di	  

Piani	   Industriali	   in	   grado	   di	   fissare	   obiettivi,	   percorsi	   e	   ruoli	  

dei	  soggetti	  interessati.	  

b. Che	   si	   debba	   aprire	   un’interlocuzione	   collettiva	   nei	   confronti	  
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del	  Ministero	  della	  Giustizia	  e	  dell’Interno	  per	  “convincerli”	  a	  

pubblicare	   nei	   rispettivi	   siti	   gli	   elenchi	   nominativi	   delle	  

aziende	   sequestrate	   o	   confiscate.	   Negli	   elenchi	   devono	  

essere	   chiari	   riferimenti	   merceologici,	   gestionali	   e	   grado	  

dell’iter	  giudiziario;	  

c. Che	   si	   debba	   aprire	   un’interlocuzione	   collettiva	   nei	   confronti	  

del	  Ministero	  della	  Giustizia	  e	  dell’Interno	  per	  “convincerli”	  a	  

censire	  i	  lavoratori	  dipendenti	  coinvolti	  in	  tutta	  la	  fase	  del	  

sequestro	  e	  della	  confisca.	  I	  dati	  occupazionali,	  quantitativi	  e	  

qualitativi	   per	   settore	   merceologico	   devono	   essere	   chiari	   e	  

trasparenti.	  Valutiamo	  in	  circa	  35.000	  i	  lavoratori	  della	  filiera	  

delle	   costruzioni	   coinvolti	   nei	   sequestri	   e	   di	   questi,	   solo	  

qualche	   migliaio	   è	   ancora	   in	   produzione.	   Una	   mappatura	  

sindacale	  dei	  lavoratori	  e	  delle	  aziende	  interessate	  sarebbe	  un	  

positivo	   passo	   in	   avanti	   per	   avere	   contezza	   della	   questione.	  

Ovviamente	   la	   mappatura	   deve	   riguardare	   anche	   il	  

tesseramento,	  i	  delegati	  e	  i	  rappresentanti	  per	  la	  sicurezza.	  	  	  

d. Che	   si	   debba	   aprire	   un’interlocuzione	   con	   il	  Ministero	   per	   lo	  

Sviluppo	  Economico	  per	  determinare	  e	  affermare	  le	  ragioni	  

della	  produzione	  e	  del	  lavoro	  anche	  in	  queste	  aziende	  e	  non	  

sono	  solo	  quelli	  repressivi	  e/o	  di	  bonifica	  penale.	  Già	  abbiamo	  

avuto	   al	  MISE	  un’esperienza	   comunque	  positiva	   con	   il	   tavolo	  

da	   noi	   richiesto	   relativo	   all’ATI	   GROUP,	   l’azienda	   edile	   più	  

grande	  confiscata	  in	  via	  definitiva;	  

e. 	  Che	   si	   debba	   aprire	   un’interlocuzione	   con	   il	   Ministero	   del	  

Lavoro	   per	   affrontare	   il	   tema	   degli	   ammortizzatori	   sociali	  
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per	  mafia	  o	  per	  antimafia,	  recuperando	  quanto	  già	  previsto	  

dalla	  legge	  109	  del	  1996.	  	  

In	   sintesi	   necessita	   un’attività	   sindacale	   confederale	   e	   di	  

categoria	   che	   affronti,	   senza	   rimandare	   la	   nostra	   attività	   ad	   una	  

legge	  sempre	  più	  avanzata,	  in	  termini	  sindacali	  e	  contrattuali	  i	  temi	  

del	  lavoro	  e	  del	  produrre	  di	  un	  segmento	  importante	  per	  l’economia	  

di	  importanti	  territori	  e	  settori	  produttivi.	  

Il	   contributo	   che	   abbiamo	   chiesto	   al	   dott.	   Muntoni,	   al	   prof.	  

Ravveduto	   e	   a	   Maurizio	   Fiasco	   –	   che	   ringrazio	   per	   la	   loro	  

disponibilità	   -‐	   si	   inquadrano,	   infatti	   su	   questa	   lunghezza	   d’onda:	  

“interlocuzione	   con	   gli	   Uffici	  Misure	   di	   Prevenzione”,	   “mafia	   e	  

aziende”	  e	  “prospettive	  dei	  sequestri”.	  Sono	  tre	  argomenti	  che	  in	  

questo	  momento	  storico	  diventano	  centrali.	  

Ormai	  è	  diffusa	  e	  condivisa	  la	  valutazione	  che:	  

1. l’attività	   di	   indagine	   per	   sequestrare	   i	   patrimoni	   ai	  

mafiosi	  non	  è	  stata	   	  svolta	  con	  uguale	  intensità	  in	  tutto	  il	  

territorio	  nazionale.	  Infatti,	  oltre	  il	  50%	  delle	  inchieste	  sono	  

state	   svolte	   da	   procure	   siciliane	   e	   circa	   il	   50%	   dei	   beni	  

sequestrati	  si	  trova	  in	  Sicilia;	  

2. delle	  7.763	  aziende	  sequestrate	  al	  settembre	  2013,	  questi	  sono	  

gli	   ultimi	   dati	   ufficiali	   che	   il	   Ministero	   della	   Giustizia	   ha	  

comunicato	  al	  Presidente	  della	  Camera,	   	  attive	  e	  che	  lavorano	  

forse	  ce	  ne	  sono	  il	  2%.	  	  	  Questo	  ci	  ha	  portato	  a	  dire,	  e	  siamo	  in	  

ottima	   compagnia,	   che	   la	   gestione	   produttiva	   è	   stata	   un	  

fallimento.	   Il	   solo	   fatto	   che	   non	   ci	   siano	   dati	   e	   riscontri	  

univoci,	  trasparenti	  e	  pubblici,	  vuol	  dire	  che	  l’approssimazione	  

è	  totale.	  Vuol	  dire	  anche	  che	  le	  ragioni	  giudiziarie	  sono	  molto	  
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preminenti	   su	   quelli	   del	   produrre.	   Ovviamente	   ormai	   si	  

saranno	   superate	   anche	   le	   9.000	   aziende	   sequestrate,	   il	   che	  

aggrava	  notevolmente	   la	   situazione.	   Inoltre	   bisogna	  dare	   alle	  

sinergie	   tra	   aziende	   e	   ai	   lavori	   in	   house	   tra	   aziende	   e	   beni	  

sequestrati	   o	   confiscati	   una	   regolamentazione	   che	   dia	  

trasparenza	   e	   professionalità	   agli	   atti	   e	   ai	   lavori	   che	   si	  

compiono.	  

3. 	  Uguali	  considerazioni	  vanno	  fatte	  nei	  confronti	  dell’Agenzia.	  	  È	  

chiaro	  che	  non	  basta	  destinare	  ed	  assegnare	  alloggi	  a	  questa	  o	  

quella	  associazione	  o	  istituzione.	  I	  sequestri	  e	  le	  confische	  non	  

si	  fanno	  solo	  per	  dare	  un	  immobile	  a	  questo	  o	  a	  quello.	  Infatti	  

ad	  oggi	   l‘ANBSC	  non	   si	   è	  dotata	  di	  nessuna	   strategia	   e	  di	  

nessun	   obiettivo	   previsto	   esplicitamente	   dall’art.	   112,	  

comma	  4,	   lettere	   a,b,c,	   del	   de3creto	   legislativon.	   159	  del	  

2011.	   Programmare	   le	   destinazioni	   e	   le	   attività	   ad	   essa	  

collegate	  pone	   il	   tema	  della	   trasparenza	  delle	  decisioni	  che	  si	  

assumono.	   La	   veloce	   rotazione	   dei	   direttori	   (se	   ne	   contano	  

quattro	   in	   cinque	   anni),	   del	   personale	   e	   dei	   componenti	   il	  

Consiglio	  Direttivo	   operata	   dai	   governi	   che	   si	   sono	   succeduti	  

dal	   2010	   ad	   oggi,	   sono	   la	   causa	   principale	   della	   discutibile	  

attività	  dell’Agenzia.	  Il	  “caso	  Montante”	  e	  le	  continue	  pressioni	  

che	   sono	   svolte	   perché	   nel	   Consiglio	  Direttivo	   siano	   presenti	  

organizzazioni	  varie,	  pongono	  con	  forza	  il	  tema	  dell’autonomia	  

e	   della	   trasparenza	   della	   pubblica	   amministrazione	   nei	  

confronti	  dei	  soggetti	  privati.	  	  Né	  Confindustria	  né	  associazioni	  

religiose	   o	   laiche	   possono	   e	   devono	   avere	   propri	  
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rappresentanti	  dentro	  organismi	  dove	  il	  conflitto	  d’interessi	  è	  

ad	  ogni	  angolo.	  	  Gli	  esperti	  in	  gestione	  aziendali	  e	  patrimoniali	  

previsti	   dalla	   legge	   non	   coincidono	   né	   con	   proprietari	  

d’azienda,	   né	   con	   parti	   dell’antimafia,	   né	   con	   funzionari	  

pubblici	   con	   percorsi	   professionali	   diversi	   da	   quello	   richiesti	  

dalla	  legge.	  

	  	   	   Nel	   ringraziarvi	   per	   l’attenzione,	   mi	   sembra	   opportuno	  

evidenziare	   che	   è	   sempre	   più	   forte,	   oltre	   all’esigenza	   di	   un’attività	  

sindacale	   forte	   e	   incisiva	   a	   tutela	   delle	   ragioni	   delle	   lavoratrici	   e	   dei	  

lavoratori	   dipendenti	   di	   cui	   ho	  parlato,	   l’esigenza	  di	   una	  normativa	   che	  

modifichi	  la	  legge	  159.	  

	   	   Già	  in	  questi	  ultimi	  anni,	  si	  sono	  fatti	  passi	  in	  avanti;	  ultimo	  tra	  

tutti	   la	   modifica	   della	   legislazione	   sulla	   certificazione	   antimafia,	   sulle	  

interdittive	  e	  la	  messa	  in	  funzione	  della	  Banca	  Dati	  Antimafia	  Unica.	  

Adesso	  è	  il	  tempo	  di	  una	  legislazione	  che	  faccia	  dei	  sequestri	  e	  delle	  

confische	  	  una	  attività	  positiva	  da	  parte	  dello	  Stato.	  

I	   contenuti	   del	   disegno	   di	   legge	   d’iniziativa	   popolare	   “Io	   riattivo	   il	  

lavoro”	   sono	   il	   nostro	   punto	   di	   riferimento	   e	   dobbiamo	   evitare,	   pericolo	  

sempre	  presente,	  che	  gli	   interessi	   legittimi	  dei	  cultori	  del	  diritto	  penale	  o	  

delle	   ragioni	  del	   “sociale”	   lascino,	   ancora	  una	  volta,	   ai	  margini	   i	   temi	  del	  

produrre	  e	  del	  lavoro.	  

Per	  questo	  una	  condivisa,	  rinvigorita	  e	  coordinata	  attività	  sindacale	  

è	   essenziale	   per	   determinare	   che	   le	   ragioni	   del	   produrre	   e	   del	   lavoro	  

abbiano	   pari	   dignità	   con	   le	   altre	   ragioni	   sul	   tavolo	   delle	   modifiche	   alla	  

legge	  159.	  	  

Domani	  a	  Trapani	  affronteremo,	  in	  un	  dibattito	  pubblico,	  questi	  temi	  

misurandoli	   con	   le	   esigenze	   di	   un	   territorio	   che	   vede	   decine	   di	   impianti	  
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fissi	  della	  filiera	  delle	  costruzioni	  sequestrate	  o	  confiscate.	  

L’opera	   di	   denuncia	   e	   di	   proposta	   è	   un’attività	   che	   ci	   appartiene	   e	  

che	   solo	   noi	   abbiamo	   la	   forza	   e	   la	   capacità	   di	  mobilitare	   le	   lavoratrici,	   i	  

lavoratori,	   le	   comunità	   locali	   per	   far	   sì	   che	   l’esercito	   di	   liberazione	   dalla	  

tirannia	  mafiosa,	   rappresentato	   dalle	   articolazioni	   statali,	   deve	   essere	   in	  

grado	  di	  portare	  a	  compimento	   l’opera	  di	  sconfitta	  definitiva	  delle	  mafie,	  

sia	   dal	   punto	   di	   vista	   repressivo	   che	   da	   quello	   culturale,	   politico,	  

economico	  e	  sociale.	  

Sono	  certo	  che	  la	  Cgil	  sarà	  in	  grado,	  dopo	  100	  anni,	  di	  continuare	  a	  

guidare	  questa	  lotta	  di	  liberazione	  e	  di	  poter	  rappresentare	  per	  milioni	  di	  

italiani	   un	   punto	   di	   riferimento	   certo	   e	   non	   inquinabile	   da	   nessun	  

occasionale	  attore	  	  che	  pensa	  di	  trovare	  visibilità	  con	  questi	  argomenti.	  	  

La	   guerra	   civile	   tra	   mafia	   ed	   antimafia	   non	   è	   né	   uno	   dibattito	  

televisivo,	   né	   un	   articolo	   di	   giornale.	   Chi	   decide	   di	   guerreggiare	   per	  

l’antimafia	   lo	   deve	   fare	   avendo	   la	   consapevolezza	   che	   l’antimafia	   è	   un	  

esercito	  di	  popolo	  e	  non	  un’elite	  culturale	  o	  di	  associazioni	  che	  pensano	  di	  

trovarne	  un	  tornaconto.	  

Nel	   ringraziarvi	   per	   l’attenzione	   voglio	   ricordare	   un	   passaggio	   del	  

Procuratore	  di	  Catania	  Giovanni	  Salvi,	  che	  ha	  fatto	  il	  25	  ultimo	  scorso	  in	  un	  

dibattito	  organizzato	  dal	  Vescovo	  di	  Acireale.	   Salvi	   ha	  detto	   che	   riteneva	  

errato	  dire:	  “il	  costo	  della	  legalità”.	  Faceva	  riferimento	  ad	  alcuni	  interventi	  

che	  evidenziavano	   l’esigenza	  di	  poter	  avere	  risorse	  economiche	  al	   fine	  di	  

affrontare	  le	  tante	  questioni	  che	  i	  sequestri	  o	  le	  confische	  pongono.	  Giusta	  

l’esigenza,	  sbagliata	  la	  sintesi.	  La	  legalità,	  ha	  detto,	  è	  un	  valore	  che	  non	  ha	  

un	   costo	   economico,	   eventualmente	   ha	   un	   costo	   di	   sacrifici	   per	  

conquistarla.	  	  
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La	   stessa	   cosa	   vale	   per	   la	   liberazione	   dei	   lavoratori	   dalla	   tirannia	  

mafiosa.	   Costa	   di	   più,	   all’Italia	   la	   mafia	   e	   l’illegalità,	   che	   l’antimafia	   e	   la	  

legalità.	  Pertanto,	  tutto	  quello	  che	  è	  eseguito	  in	  questa	  direzione,	  a	  partire	  

dalla	   regolarizzazione	   contrattuale	   e	   previdenziale	   dei	   lavoratori,	   è	   un	  

investimento	   e	   non	   un	   costo	   e	   gli	   apparati	   dello	   Stato	   devono	   essere	  

orgogliosi	  di	  poterlo	  fare.	  

Grazie	  per	  l’attenzione	  e	  buon	  dibattito	  

	  	  	  	  

	  

	  

	  

	  	  

	  

	  

	  

	  

 


